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编者按：心心相融，爱达未来。9月8日上午，杭州亚运会火炬传递正式开跑。火炬在省内11个设区市传递，共有2000余名火炬手参加。他们中有体
育工作者，也有各领域的先进代表，以及对杭州亚运会有突出贡献人士。一棒接一棒，他们传递着跳动的火苗，也传递着梦想和期望。让我们一同感受他
们的热情和力量。
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水光潋滟晴方好，9 月 8 日早上，杭
州亚运火炬传递的第一站——杭州，西
湖畔。麦家是第54号火炬手。

担任火炬手是巨大荣耀，火炬传递
的时刻是个人生涯的高光时刻。当记者
联系上麦家时，那个印象中不苟言笑、风
轻云淡的人，还是难耐激动。

麦家，军人出身的茅盾文学奖得主，
中国作家协会副主席。《解密》《暗算》《风
声》《人生海海》⋯⋯他的文学作品不仅
畅销国内，还被翻译成 30 多种语言，在
100 多个国家出版，受到世界各地人们
的欢迎，成为入选“企鹅经典文库”的
作家。

“每个人都渴望荣誉，渴望认同和褒
奖。成为火炬手，我何其荣幸。”他甚至
已经开始筹划，要把这段“烙印在人生道
路上的经历”写进晚年的回忆录。

50米的路程，要控制在50秒左右跑
完；手持火炬、挥手致意的时候，要保持
微笑⋯⋯为了在这一刻呈现最佳状态，
麦家已经练习了一次又一次。这是对待
荣誉的态度。

触景生情，时光回溯。亚运会是一
代人的记忆。麦家想起了 1990 年北京
亚运会的万人空巷。那年，他正好在北
京中国人民解放军艺术学院求学。

学校门口的中关村南大街那时还叫
白石桥路，路的尽头是紫竹院，紫竹院的
对门就是首都体育馆⋯⋯“那是中国第
一次举办综合性国际体育大赛。同学们
结伴‘翘课’，买一两块钱的门票，跑去看
羽毛球、游泳、垒球⋯⋯20多岁的我和全
国人民一样士气高涨。”

转眼多少年过去。直到这一刻，地
点从北京切换到杭州，身份也从观众成
为火炬手，麦家感受到了什么叫荣誉越
大，责任越重。

他明白，火炬的传递、火炬手的选
择、火炬之后的亚运会启幕，都在向社会
传递着一种价值取向。

“举世瞩目”是世人对大国办赛的殷
殷期待。从几个月前成为候选人之时，
到前不久被正式通知入选，再到完成火
炬的交接，麦家一直在思考：对于一个
人、一群人、一个国、一个洲来说，运动能

带来什么，亚运精神和体育精神又代表
着什么？

一切宏大的大道理，都没有亲身经

历具有说服力。
他从自己的日常，想到运动的乐趣

与收获——
这些年来，跑步已经升级为麦家的

生活方式。坚持锻炼十多年，他举过铁、
踏过椭圆机、骑过自行车，最终迷上了跑
步。“晴天在户外，雨天在健身房，几天不
跑步就浑身不舒服。”

写作是一项消耗体力的劳动，也是
一种精神上的长跑。麦家的代表作《解
密》曾经不断推倒重来，改了又改，在 11
年里被退稿 17 次。“跑步强身健体，让我
能在电脑前坐得更久、写得更久，也会让
我的身体分泌多巴胺，让我在疲惫时感
受到快乐和满足。”在日复一日的奔跑
中，麦家真切感受到运动能磨炼坚强的
意志、锻造健康的体魄。

他从火炬手的选择，想到体育精神
亦是全民精神——

麦家关注火炬传递的新闻，得知和
他同为火炬手的，不仅有运动员，还有科
学家、教师、记者、工人、白领、党员干部

等，涉及各行各业。他们中，有上至
84 岁的老人，还有下至 14 岁的学
生。“亚运会不仅仅是运动员的赛
事，更是全民参与的盛事。我们举办
体育盛会的目的，是让体育惠及全
民。”

举办亚运会也是城市建设的契
机。他想起了常常在西溪湿地跑步
的线路，去年多了一条“浙江绿道”。
长约 21 公里的水泥地换成了塑胶跑
道，沿路浓荫如盖，西溪湿地十八景
被一一串联，跑在路上，人在景中。

“借助亚运会，既是杭州展现城市魅
力的契机，也会让新老杭州人更爱杭
州。”麦家认为，这些年，因为城市体
育基础建设和场馆提升，百姓获得了
更多的获得感和幸福感，显得杭州越
发可爱了。

“心心相融，@未来”。麦家喜欢
杭州亚运会的这句主题口号。他明
白，体育不仅仅是一种竞争和对抗，
更是一种合作和切磋，何况“友谊第
一，比赛第二”也是一代代中国人所
熟知的。

自己作品的海外畅销，让麦家更
加确定“无论是文学、艺术还是体育运
动，都是人类共同的语言。因为人性
是相通的”。他会为赛场上的“你争我
夺”欢呼，却更为下场后，人与人之间
的彼此鼓励、相互尊重、真挚祝福所
感动。

结束火炬传递，麦家越来越期待 9
月 23 日杭州亚运会的正式启幕。他和
记者聊起，最关注田径比赛，想看“亚洲
飞人”苏炳添不在的田径场，是否会“飞”
出另一匹“中国黑马”；他也对乒乓球赛
有着矛盾的想法：某种程度上并不希望
中 国 队“ 包 揽 ”奖 牌 ，“ 有 对 手 才 有 进
步”⋯⋯

记 忆 中 的“ 亚 洲 雄 风 ”再 一 次 刮
起。越发从容自信的中国再一次聚焦
世界目光。“祝愿杭州亚运会取得圆满
成功，让中国展现魅力，也让世界看到
亚洲的风采。这会是杭州，是浙江，是
中 国 给 世 界 留 下 的 一 个 美 丽 的 惊 叹
号。”麦家说。

记忆中的“亚洲雄风”再一次刮起，麦家期待杭州、浙江、中国：

给世界留下美丽的惊叹号
本报记者 严粒粒

短短 50 米左右的距离，魏颖还是跑
得手心出汗。除了紧张，那种感觉，很神
圣，又很自豪。

9 月 10日上午，嘉兴南湖畔，天空一
碧如洗。魏颖手持杭州亚运会火炬一路
小跑，顺利将其传递给下一位火炬手后，
她依旧感觉自己“在做梦”。

魏颖做梦也没想到，自己能成为亚
运火炬手。这个土生土长的北京姑娘，
如何与亚运结缘？又为何穿越 1000 多
公里来嘉兴传递火炬？或许正如她自己
所说：“我没有惊天动地的故事，只有对
亚运的一份热切期盼。”

第一次参与这样的盛会，魏颖激动
得失眠了。当天早上不到 6 时，她就起
床洗漱，在酒店房间里做最后练习。

8时左右，魏颖和其他火炬手一起，坐
大巴前往各自的点位。站在标注着15的
点位上，魏颖笑称“心脏都快跳出来了”。

“接过火炬开始跑的那一刻，我觉得
自己在发光。”魏颖说，奔跑过程中，她一
直想着，如果家人和朋友能来现场见证
她传递火炬的瞬间，就更好了。

当被问及如何成为亚运火炬手，魏
颖直说“幸运”。4月初，魏颖看到了杭州
亚组委推出的“争当亚运火炬手”线上活
动，只要参与就有机会成为杭州亚运会
火炬手，参与火炬传递。本就热衷参与
各类线上活动的魏颖，这次也不例外，点
开了活动页面。

在经历了两轮抽签审查后，魏颖最
终成为嘉兴站的亚运火炬手。“这可能
用掉了我近期一大半的好运！”但随即
而来的是紧张，从没当过火炬手，该准
备些什么？需要注意些啥？趁着空余
时间，魏颖把前几届亚运火炬传递的视
频都找了出来，并对照着在家模仿了
起来。

通过新闻，魏颖了解到杭州亚运会
的主题口号：“心心相融，@未来”。作为
互联网之城，杭州不光把世界万物联结
在一起，也把人心凝聚在一起，用爱招待
全亚洲来参赛的运动员们。

“我觉得这还体现了亚运以及杭州
这座城市的包容，让我们觉得亚运离普

通人其实很近。”魏颖说。
和很多中国人一样，魏颖对于亚运的

记忆，最早从1990年北京亚运会开始。
1987年出生的魏颖，当时只有3岁，

后来她在长辈的描述中一点点拼凑起当
年的盛况，吉祥物熊猫“盼盼”、歌曲《亚
洲雄风》是他们的集体回忆。

在魏颖脑海中，北京亚运会的记忆
寥寥，但亚运过后北京的巨变，她感触颇
深。“城市里拔地而起一幢幢高楼大厦，
我们家也从小平房搬到了楼房。”魏颖
说，来来往往的人群里，多了很多世界各
地的人，他们有的是来旅行，有的则选择
在北京定居。

之后，北京又先后举办了奥运会和
冬奥会，“双奥之城”的发展按下“快进
键”。“除了‘鸟巢’‘水立方’等大型体育
场馆，家门口也多了不少健身场所。”魏
颖回忆道，以前跑步、骑车都不知道去
哪，市体育馆离家又远，现在出门不到10
分钟，就有绿道、公园、社区健身房等，身
边爱运动的人越来越多。对于家乡的变

化，魏颖自然是喜悦和骄傲的。
“杭州已经在世界出圈，期待通过此

次亚运会，能有更多人了解并喜欢上这
个城市。”不过，魏颖在此之前从未来过

浙江，这回她特地提前两天出发。
因为魏颖的火炬传递任务在嘉兴，她

早早就做好了攻略，前往南湖景区、南湖
革命纪念馆和盐官古镇打卡，杭州、湖州
等地也已提上日程。

魏颖虽没参加过亚运会，但从小练中
长跑的她，对体育竞技精神早有感悟。这
种精神，也贯穿到了魏颖的工作中。

因为对古建筑充满兴趣，大学毕业后
不久，魏颖就应聘到了颐和园，随后通过
考试被分配到讲解岗位。和亚运火炬传
递一样，魏颖也从未接触过讲解。

“而且颐和园内游客来自世界各地，
通常需要双语讲解。”魏颖回忆起刚上岗
的时候，别说用英语，就连中文的专业术
语都讲不利索，很多术语背了很多遍还
是会忘。

这对本就有些“社恐”的魏颖来说，
难上加难。不过，也许自信、乐观、不轻
言放弃的体育竞技精神已深深刻在魏颖
的骨子里，她从没想过转行。魏颖告诉
记者，就像现代奥林匹克之父顾拜旦所
说，最重要的不是胜利，而是参与。“比过
去的自己有进步就好。”

如今，对于中英文讲解，魏颖已驾轻
就熟。2014 年，她还有幸参与 APEC 会
议成员团的到访接待。

为了这次接待，魏颖和同事准备了
将近半年时间。“作为普通工作人员，当
天我们只能在外围做好后勤保障。”魏颖
说，他们主要的工作还是在 APEC 会议
成员团到来前，对颐和园内一些景点进
行改造升级，提升他们的体验感。

反复修改方案、紧盯工期进度⋯⋯
魏颖的工作不复杂，但她还是坚持和同
事每天轮流值班，确保零差错。在她看
来，不管是亚运火炬传递还是参与高规
格的到访接待，都是值得珍藏一生的
宝贵记忆，都需要花百分百的努力去
对待。

在众多亚运火炬手中，魏颖只是一
个普通人，没有任何身份光环加持。在
她看来，只要心存热爱与信念，普通人也
能像火焰一样发光发热，照亮属于自己
的梦想。

北京姑娘魏颖通过线上选拔成为火炬手：

心存热爱，普通人也能发光
本报记者 王雨红

在湖州站的火炬传递现场，身高
1.86米，但脸庞还带着些许稚气的火
炬手马瑞麟格外引人注目。

年方 14 岁的他，是杭州市杭州
中学初三的学生，也是参与杭州亚运
会火炬传递的 2000 余名火炬手中，
年龄最小的火炬手之一。

马瑞麟是典型的“别人家的孩
子”。他在泳池里犹如蛟龙，不仅
在国家级、省级的游泳比赛里屡破
纪录，而且 11 岁就成为国家一级
运动员，13 岁时他的 200 米混合泳
成绩已达到国家健将级运动员标
准。更难得的是，从小学到初中，
在坚持高强度游泳训练的情况下，
他 的 学 习 成 绩 在 校 内 始 终 名 列
前茅。

“许多人觉得游泳训练和学习
很难兼得。特别进入初中后，因为
学业比较紧张，游泳训练又一天都
不能耽误，挑战确实很大。”马瑞麟
说，但其实只要将两者平衡好反而
能相互促进。以他自己为例，上学
时，如果老师每天给其他同学布置
10 道题，就会帮马瑞麟一起筛选出
与他学习程度相匹配的 3 道题，把
这 3 道题吃透就能实现高效学习。
暑假，马瑞麟几乎把游泳以外的所
有时间都用到了学习上，有时吃饭
也会见缝插针看书。而学习中的一
些方法、知识，他同样会用到游泳的
动作技巧训练中。

正因为马瑞麟在校内外的出色
表现，在得知他入选火炬手名单后，
学校的老师们都说，惊喜但不意外。
反而是马瑞麟在得知这个消息时的
淡定，让老师们有些出乎意料。

这样的小细节，流露出这个腼腆
少年的可爱一面。“其实我心里很高
兴，只是想表现得酷一点。”马瑞麟
说，收到这个好消息的第三天，他正
好开始冠军杯游泳比赛的比拼。因
为赛前生病，本以为这次比赛成绩不
会很理想，但成为火炬手的荣誉感让
他顶住了各种困难，一举拿下 5 块
金牌。

对待火炬手这一新身份，马瑞
麟也拿出了学习和游泳时的钻研劲
头——他反复看了好多遍亚组委发
给火炬手的培训视频，研究了此前传
递活动中，火炬手们交接时的动作，
自己也设计了几个。在火炬传递前
的彩排时，他又和前后两棒的火炬手
商量确定了最终动作。

虽然事先做了很多准备，但在
真正拿到火炬的那一刻，马瑞麟发
现自己比预想的还要激动很多。“第
57 棒火炬手是中国武术运动员戴
丹丹姐姐，当她把亚运火种交接给
我时，我感觉有一种神圣感在内心
不断激荡，仿佛时代的接力棒交到
了我的手中。”和记者再提到这一瞬
间时，马瑞麟依然忍不住提高了声
调。他说，以前在课本里学到家国
情怀、责任担当等词语，这一刻，有
了切身感受。

在湖州站传递火炬，对马瑞麟来
说，更有着特别的意义。

2018年，9岁的马瑞麟第一次参

加省运会就是在湖州。按照省运会
比赛规则，10 岁以下的孩子属于同
一比赛组别。因此，马瑞麟的赛场首
秀就是和不少比自己大一岁的孩子
同台竞技。他用 3 枚金牌、破三项赛
会纪录的成绩证明了自己的实力，也
因此崭露头角。

“其实小学一年级刚开始训练游
泳时，我的成绩一直不出色。但我相
信，不畏挑战地坚持下去，终能等到
收获。”马瑞麟认为，自己游泳的爆发
点，就在2018年的省运会上，湖州是
他游泳梦想的一个新起点。

而这一次，湖州或许又将成为他
另一个梦想的起点。因为火炬传递，
马瑞麟认识了第 59 棒火炬手、西湖
大学生命科学学院特聘研究员、博士
生导师万蕊雪。一直对化学、物理等
学科深感兴趣并希望未来能从事相
关学科研究工作的马瑞麟，抓住机会
向万蕊雪请教了不少问题。

从西湖大学的学习生活到万蕊
雪的研究领域，马瑞麟把火炬传递
现场变成了自己扩展知识的机会。
而万蕊雪也向马瑞麟发出邀请，接
下来要带着他好好参观一下西湖
大学。

马瑞麟和浙江大学中国水上
运动发展中心副主任兼秘书长、湖
州 站 火 炬 手 许 亚 萍 也 因 火 炬 结
缘。“传递结束后，我们 20 多个火
炬手和许亚萍老师一起在湖州西
山漾浙江大学水上运动吴兴教学
基地参加了皮划艇活动。”马瑞麟
说，许老师不仅教他皮划艇的动作
要领，还给他做了冲击浙大的规划
指导。

马瑞麟在火炬传递活动中的收
获，也让他的父母感到惊叹。“虽然他
参加过多次比赛，但都有教练、队友
在一起。这是他第一次独立去参加
重大活动，没想到不善言辞的儿子能
认识这么多偶像级的火炬手。”在马
瑞麟的爸爸马科看来，这一次火炬传
递带给儿子的积极影响不仅在于当
下，更将让他受益终身。

而手持“薪火”跑在风景如画的
湖州太湖路上时，马瑞麟悄悄给自己
立下了未来的奋斗目标：“做游泳游
得最快的科学家或医生”。

最小火炬手之一，14岁初中生马瑞麟：

这一刻，家国情怀
有了切身感受

本报记者 纪驭亚
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麦家
中国作家协会副主席
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北京市颐和园讲解员
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马瑞麟
杭州市杭州中学初三学生
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